
Comitês das Bacias Hidrográficas dos
 Rios Piracicaba, Capivari e Jundiai

CT-EA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL DOS  COMITÊS PCJ

Ata da 16.ª Reunião Ordinária da CT-EA –20/08/07
SAAE – Indaiatuba/SP

Membros presentes
AAEA Maria Augusta P.  Machado (S)
ABCON Márcia Ap. B. Ragogna (T)
APP José Roberto G. de Oliveira (T)

Mauricio Santalucia Franchim (S)
Associação Japi Maria Helena R. Scavone T)

Iara Terra Diniz (S)
Barco Escola Denise Paspardelli (T)
CETESB Vera Lucia Namura (T)

Avany G.  ª Suzan (S)
DAEE Cecilia de Barros Aranha (S)
ESALQ -  USP Mariana Ferraz Duarte (S)
Fórum das Entidades
Civis

Felipe Marcelo G. Becari (T)

IAC Romeu Benatti Junior (T)
Jaguatibaia APA José Claudio Hofling (T)
NACE-PTECA Karine  Faleiros (T)
PM de Campinas Maria Fernanda S. Chiocchetti (T)
PM de Indaituba Jimena Franco C. Zerbini (T)

Rejane Vieira de Carvalho (S)
PM de Limeira Rogério Mesquita (T)

Renata Martins (S)
PM de Louveira Luis Carlos da Rosa (T)
SABESP Adilson Octaviano (T)
SAEN Lilian da Silva Soares (S)
SANASA Carolina Mallmann (T)
Secretaria da Saúde Margarida Stenico (T)

Marcia de Oliveira (S)
Sindicato Rural de
Campinas

Andreia Collaço Klimionte (T)

Membros Ausentes com justificativa
COOTA Lauro Pedro J. Paes (S)
DAE Valinhos Claudia Helena M. Cristofoli (T)

Nicolau P. Guimarães Neto (S)
ESALQ – USP Carmen Lucia Rodrigues (T)
INEVAT Francisco Antonio Moschini (T)
IPÊ Gislaine de Carvalho (T)
PM de Atibaia Sheila Z. Ceccon (T)
PM de Jaguariuna Arlete F. Gomes (T)

Wilza Carla V. Machado (S)
PM de Jarinú Nilde Ferrara (S)
SAAE Atibaia Regina Mara de Paiva (T)

Fernando de Oliveira (S)

Membros Ausentes sem justificativa
PM de Cabreúva

Convidados
PM de Nova Odessa Fabiana Lazagna
CETESB Jundiaí Rachel Antas Bugalho
ESALQ/DAEE Diego Pereira Ramos

(T) - Titular         (S) Suplente           (R) Representante
1.- Pauta :  A pauta e a convocação da reunião foram
enviadas aos presentes por meio de mensagem eletrônica
e Ofício CT-EA/007/2007. 2.- Aprovação da Ata da 15.ª
Reunião Ordinária: A Ata da 15ª reunião ordinária de
16/07/07 realizada no Barco Escola da Natureza, em
Americana, foi aprovada, sem alterações pelos membros
presentes. 3.-  Ofício Comitês PCJ n. 098/2007: A
coordenadora informou aos membros quanto ao referido
ofício que trata de procedimentos para apuração de
presença dos membros nas câmaras técnicas, acordando-
se que as justificativas de ausência devem ser
encaminhadas à coordenadora num prazo de até 24 horas
após as reuniões, sejam elas ordinárias ou extraordinárias,
tendo em vista que após dois dias da realização da reunião
a coordenação, conforme explicitado no oficio citado,
deverá providenciar o envio da lista de presença com os
devidos apontamentos e também as justificativas de
ausência à secretaria executiva. A Ata da reunião anterior,
aprovada pelos membros, também é encaminhada à
secretaria executiva e fica disponível no site do comitê.
Acordou-se que a coordenação encaminhará num prazo
de 10 dias anteriores à reuniões, o ofício convocação,
minuta da ata de reunião anterior, que preferencialmente,
deverá ser lida pelos membros para facilitar a
identificação de alterações ou correções necessárias e
também será enviado mapa, quando houver e/ou
indicação do acesso ao local da reunião. Tem havido
muitos retornos de e-mails acusando impossibilidade de
chegada da mensagem ao destinatario. A coordenação não
tem como controlar essa situação, portanto, tendo em
vista que todos os membros tem pleno conhecimento que
as reuniões ordinárias da CT-EA ocorrerão sempre às
terceiras, segundas-feiras do mês, durante todo o ano de
2007 e 2008, além do fato de que o calendário está
disponível no site; solicitou-se que caso algum membro
não tenha recebido mensagens eletrônicas 10 dias antes da
reunião, que seja mantido contato com a coordenadora.
4.- Ofício Comitês PCJ n. 139/2007: A coordenadora
informou o recebimento do ofício em questão que tratou
da exclusão, por parte da secretaria executiva,  de
membros da CT-EA, motivadas pelo excesso de faltas
sem justificativa,  no período de 10/05/07 à 16/07/07. São
elas: AEAL, AESABESP, Associação Trilha Verde,
FEAM-MG, PM de Americana,  PM de Mombuca, PM de
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Nazaré Paulista, PM de Nova Odessa,  PM de Santa
Gertrudes, PM de Socorro, SAAE Capivari, SMA-CRHi,
SORIDEMA, SOS Bacia do Rio Piracicaba e Visa –
Piracicaba. Foi esclarecido aos membros que as entidades
podem retornar às CT’s, mediante ofício da instituição à
coordenação, solicitando a re-inclusão com a indicação de
membro titular e suplente. Os membros propuseram que
seja enviado mensagem da coordenação aos excluídos,
informando-os do interesse e importância em mante-los
na CT-EA e da possibilidade e forma de retorno. A
Prefeitura Municipal de Nova Odessa adiantou-se  nesse
procedimento e já encaminhou o Ofício n.222/GP/2007,
solicitando sua re-inclusão à CT-EA indicando como
titular Daniela Helena Fávaro e como suplentes Fabiana
Aparecida Pavan Lazagna e Jorge Fagundes. Sendo que a
primeira titular já esteve presente nesta reunião como
convidada. A solicitação de re-inclusão foi exposta aos
membros que aprovaram o retorno por unanimidade. 5.-
Curso Dirigido de Educação na Gestão de Recursos
Hídricos. A coordenadora informou que o referido curso,
promovido pelo Fórum Permanente da Entidades Civis,
membro da CTEA com sede em Piracicaba,  teve início
em 28/07/07 e ainda possui vagas, caso haja  interessados
favor manter contato através do telefone 19. 3433.7112 e
falar com Helena ou Felipe. 6.- Lançamento do livro
“Uma boa idéia” O lançamento do livro, que trata da
cobrança pelo uso da água,  ocorreu em Limeira, na data
de 14/07/07 e tem autoria do membro desta CTEA,
Biólogo Rogério Mesquita e da professora Dynoráh Cappi
Redondato. Um exemplar do livro foi disponibilizado
para circular entre os membros para apreciação e
conhecimento. 7.- Capacitação de Captação de
Recursos FEHIDRO/Cobranças PCJ- 2008. Foi
informado que a coordenação recebeu mensagem
eletrônica da Sra. Márcia Kano de Castro, Gerente de
Parcerias  do Consórcio PCJ, convidando a coordenadora
da CTEA para participar como palestrante no tema
“Orientações para Projetos de Educação Ambiental “à
realizar-se em 04 e 05 de setembro na Oficina Ambiental
em Extrema – MG. A solicitação foi exposta aos
membros que deliberaram que o atendimento ao
solicitado, no momento, melhor cabe à CPLEA por tratar-
se de agente técnico.  Tal postura se deve a problemas de
análise de projetos envolvendo o próprio consórcio e a
CPLEA, não estando claro, no momento, para esta CT-
EA, quais os critérios atuais e orientações da CEPLEA
para a construção de um projeto de educação ambiental
para captação de recursos FEHIDRO. A Associação Japi ,
de Cabreúva, manifestou-se informando que apresentou
duas vezes o projeto “ Projeto de Desenvolvimento e
Implantação de Programas de Educação Ambiental com
foco nos Recursos Hídricos do Município de Cabreúva-
SP ” –  para captação de recursos FEHIDRO através do

CBH-PCJ , sendo que na 1ª o projeto foi aprovado e ficou
na suplencia e, na 2ª foi aprovado e contemplado com os
recursos pleiteados, após ter passado por todos os trâmites
de avaliação dentro do CBH.  Em seguida o mesmo  foi
remetido para a SMA-CPLEA para assinatura de contrato
e  execução.. Contudo, nesta semana a Associação foi
surpreendida com um parecer de um advogado da DEA –
Gilberto Passos, questionando todo o projeto novamente,
levantando calúnias contra a entidade (indução de
superfaturamento, etc) , demonstrando ainda pouco
entendimento do projeto (pelas considerações
inadequadas e improcedentes) dando o prazo de 30 dias
para a mesma se manifestar sob pena de cancelamento.
Perguntou a Associação Japi para o. CBH-PCJ : 1- onde
está o poder deliberativo do comitê?  O que ele decide a
SMA nega?; 2 – Há necessidade urgente de CBH-PCJ
convocar a SMA para que, conjuntamente estabeleçam as
regras definitivas para proposição de projetos; 3 –Qual o
papel definitivo das duas organizações quanto à avaliação
e execução dos projetos; 4 – Há necessidade urgente da
revisão do MPO para uma linguagem mais simples, direta
e definitiva quanto às exigências, conforme estabelece o
Código de Defesa do Consumidor, totalmente aplicável à
essas instituições; 5 – Há a necessidade, urgente de
equipes qualificadas, tanto no CBH-PCJ quanto na SMA
para avaliar, adequadamente os projetos ( incluindo o
conhecimento prévio das políticas estabelecidas para a
área, pelo governo federal e Estadual); 6 – Há a
necessidade urgente de se incluir nos orçamento dos
projetos o pagamento de despesas administrativas e
tributárias ( aliás as planilhas do CPLEA já contemplam
isso), principalmente para os projetos das ONGs que não
contam com faturamento algum, tal qual a SABESP,
Municípios, etc..” Frente à esse entendimento os membros
deliberaram especial interesse para que seja convidado
profissional da CPLEA para exposição à esta CT-EA
voltada à informações atualizadas para elaboração de
Projetos de Educação Ambiental para Captação de
Projetos FEHIDRO. 8.- Complementação do
Calendáriode Reuniões: Para a data de 19/05/08 foi
alterado o local de reunião para o município de Paulínia, à
princípio marcada para realizar-se na Câmara Municipal,
sendo o contato para informações na pessoa de Avany
(tel. 19. 3874.1699). As demais datas onde há dúvida
frente as recentes exclusões são: 21/07/08, 15/09/08 e
17/11/08. Os membros optaram por aguardar a resposta
de re-inclusão antes de definir novos locais. 9.-
Contribuições bibliográficas da APP:  A coordenadora
informou e agradeceu ao membro titular da Associação
Preparando Pessoas, Adv. José Roberto Guedes de
Oliveira, que sistematicamente, trás contribuições de
leitura à coordenação, quais sejam: Conjunto de Normas
Legais, Análise de gestão Ambiental e disquete contendo
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curso de compilação de legislação voltada aos recurso
hídricos. A coordenadora propôs que esse material
bibliográfico e outros à serem relacionados devam ficar
sob a guarda da coordenação e no término da gestão será
repassado para guarda das coordenações futuras,
constituindo-se em referencial teórico de embasamento e
consulta dos membros da CT-EA, passível de empréstimo
sempre que solicitado. Houve aprovação dos membros.
Nessa mesma data foi disponibilizado para empréstimo
“Conjunto de Normas Legais” e “Análise de Gestão
Ambiental” aos membros Cecília Aranha  e Maria
Augusta Padueli Machado, respectivamente. O disquete
citado acima foi encaminhado para Cecília Aranha para
que seu conteúdo fosse disponibilizado no site do
comitês. 10.- Minuta Final da Política Estadual de
Educação Ambiental. O documento foi finalizado e
entregue ao Secretário Estadual de Meio Ambiente, Xico
Graziano, ao final do Encontro Estadual de Educação
Ambiental, realizado ao final de julho/2007 em São José
do Rio Preto. Aos membros que ainda não tiveram acesso
ao documento a coordenação encaminhará por meio
eletrônico. Oportunamente o grupo fará reflexões sobre o
documento. 11.- Projeto de Educação Ambiental do
loteamento Villa Trump O projeto foi apresentado aos
membros da CT-EA na 15ª Reunião Ordinária, sendo que
a análise do conteúdo foi feita na presente reunião. Os
membros deliberaram que  o projeto ainda necessita: a)
estabelecer metas de curto, médio e longo prazo, à serem
alcançadas de acordo com os objetivos; b) apresentar
cronograma de atividades detalhado; c) informar quais os
parceiros do projeto;  d) viabilidade de antecipar a
implantação do centro de educação ambiental; e)
estratégias para garantir a continuidade do projeto; f)
incentivar envolvimento de profissionais locais; g)
fortalecer conceitos voltados aos recursos hídricos e h)
vincular as propostas ao programa de política de educação
ambiental dos Comitês PCJ. 12.- Informes Finais: A)
Avany da Agência Ambiental de Paulínia – CETESB
divulgou que em 21/09/07 será realizado o primeiro
Mutirão Verde no estado de São Paulo, proposta essa da
Secretaria Estadual de Meio Ambiente, dia esse que
objetivará  sensibilizar e mobilizar a população sobre a
necessidade do plantio e conservação de plantas e árvores
em meio urbano e rural. Solicitou que sejam idealizadas
ações locais que fortaleçam essas reflexões. B) A
representante titular da Prefeitura Municipal de
Campinas, Maria Fernanda Spina Chiocchetti informou
que na data de 21/08/07 será realizada Oficina
Ambiental, na Câmara Municipal de Campinas, no
período das 08:30 às 16:00 horas. C) A coordenadora
solicitou que na próxima reunião os membros tragam
informações sobre ações locais de educação ambiental em
curso em suas regiões. D)A representante do DAEE,

Cecília Aranha citou ter conhecimento do
desenvolvimento, pelo antigo membro da CT-EA, Sandro
Tonso,  de tese  na UNICAMP, voltada a educação
ambiental na área do PCJ. Solicitou-se ao membro da
Prefeitura de Limeira, Rogério Mesquita, que busque
informações com a pessoa citada e traga detalhes sobre o
assunto para próxima reunião. 13.- Próxima Reunião: a
próxima reunião ordinária ocorrerá em 17/09/07 às 09:00
na sede da SANASA em Campinas, sendo o contato para
acesso através do telefone 19. 3735.5290 com Carolina
Mallmann, membro titular desta CT-EA. 14.-
Encerramento:  Foi passada a palavra aos presentes e
não havendo nenhuma manifestação, foi dada por
encerrada a reunião.

Vera Lucia Namura
Coordenadora CT-EA


